

**DOCTOR SEGUI:**

**"La sanidad menorquina le debe mucho al Dr. Aristoy"**

Maó, (Joan C. de Nicolás).— Un sencillo y emotivo homenaje tributó el Ateneo de Maó al doctor Francisco Aristoy Santo el pasado jueves por la noche, el salón de actos de la institución se llenó de ateneístas, amigos y conocidos del homenajeado que aún residiendo en Cádiz desde hace casi treinta años es recordado con admiración y respeto por cuantos le conocieron y pudieron calibrar su persona y su postura ante la vida, mientras vivió en Maó, desde 1923 hasta 1953, treinta años en los que ejerció la dirección del Lazareto y de la estación sanitaria de Maó, accediendo una vez concluida la guerra civil al cargo de Presidente del Ateneo, presidencia para la que fue reelegido una y otra vez, hasta que por petición propia pasó a desempeñar el cargo de jefe provincial de Sanidad en Cádiz.

El doctor Mateu Seguí trazó una amplia semblanza del doctor Aristoy en el acto de homenaje a su maestro a íntimo amigo, con evidente cariño y respeto a la personalidad y a la trayectoria profesional de don Francisco.

El doctor Aristoy es un hombre de esta fructífera generación de españoles de principios de siglo —señaló el doctor Seguí— que emprendió el camino de la integración de España en Europa. Concluida su carrera de medicina hizo oposiciones para Sanidad Exterior, cursó sus estudios en el Instituto Alfonso XIII, dirigido por Cajal, en el que se realizó un intento de aproximar la ciencia española a la ciencia europea, trayendo acá las técnicas sanitarias que entonces prevalecían en Europa en cuanto a investigación bacteriológica.

**TALLA INTELLECTUAL Y CIENTIFICA E INTUICION SANITARIA**

Mateu Seguí se refirió ampliamente a la talla intelectual y científica del doctor Aristoy de quien dijo que sobre un poso de cultura clásica ha ido edificando día a día su cultura al unísono con las circunstancias de cada momento, tratando también de las avanzadas ideas del doctor Aristoy en el campo de su especialidad, la sanidad, cuando en 1944 se estableció en España el Seguro de Enfermedad y fue

a Madrid a entrevistarse con las autoridades sanitarias del momento para presentar un plan de descentralización de la seguridad social a nivel de la isla de Menorca, plan que fracasó y que ahora, al cabo de tantos años el propio ministro de Sanidad el que dice que la solución de los problemas de la sanidad actual son los que en 1944 intuyó el doctor Aristoy.

**HOMBRE INTEGRADO EN MENORCA**

Tras evocar con todo lujo de detalles la integración del doctor Aristoy en la Menorca de su tiempo describió el doctor Seguí las realizaciones concretas del homenajeado en el campo de la sanidad en Menorca, su dedicación al Lazareto y al estudio de los principales problemas sanitarios de la isla, el desarrollo del paludismo y la lucha para paliar sus efectos con todos los medios a su alcance, la identificación y descripción de la fiebre exantemática mediterránea —sa febre de sa paparra— estudiando su distribución geográfica, estudia los casos de fabismo que se daban en Menorca y presenta sus investigaciones a reuniones científicas, monta el primer laboratorio en la estación sanitaria de Maó y toda Menorca le debe la creación del Centro de Higiene que actualmente ha sido transferido al Consell General Intersular, allí creó unos dispensarios de puericultura y

de maternología en los que se reconocía a todos los escolares, creó también el dispensario antituberculoso para luchar contra la enferme-



dad que era la causa del diez por ciento de los fallecimientos que en Menorca se registraban.

El doctor Seguí prosiguió su discurso describiendo la pasión que el doctor Aristoy sentía por el mar y su fecunda labor al frente del Ateneo, donde organizó magníficas exposiciones monográficas, como la del Puerto de Mahón y la de cartografía, que le valieron al Ateneo la concesión del premio nacional "Virgen del Carmen".

**EL DR. ARISTOY, PRESIDENTE DEL ATENEO**  
Como presidente del Ate-

neo —puntualizó el doctor Seguí— el doctor Aristoy simbolizaba la ideología de esta casa, como profesional bien formado, con ilusiones europeizantes y al mismo tiempo enamorado hasta la raíz de esta tierra que ya consideraba como suya y como propia. Puso de nuevo en marcha la "Revista de Menorca" que había quedado paralizada durante la guerra, publicó numerosos artículos en la revista, organizó homenajes a las personas que se habían sacrificado por la institución, como Cotrina, Gumersindo Riera,

holandesas, etc. hasta los últimos que coincidieron con el año de su partida de Menorca, 1953, en los que había incorporado ya a su repertorio numerosísimas canciones catalanas, españolas e incluso obras originales musicadas en Menorca.

Tras las elogiosas palabras del señor Cardona Mercadal, en la segunda parte de la velada en honor del doctor Aristoy el cantante Miguel Borrás interpretó una serie de canciones clásicas que tiempos atrás había interpretado María Aristoy, acompañado al piano

al doctor Camps, fue motor de las celebraciones del centenario del doctor Orfila, del centenario de la fundación menorquina de Fort de l'Eau.

Con un breve recuerdo de la esposa del doctor Aristoy, María Schmith de Aristoy, Mateu Seguí concluyó su disertación, renovando una vez su agradecimiento al doctor Aristoy por la relación fructífera establecida entre ambos hace más de cuarenta años.

**EVOCACION DE MARIA SCHMITH DE ARISTOY**

El director del Grupo Filarmónico del Ateneo don José Cardona Mercadal, tomó posteriormente la palabra, para evocar con cariñoso recuerdo la figura artística de María Schmith de Aristoy, una magnífica soprano que ocupó en el Grupo Filarmónico un puesto inexistente antes de su llegada. El señor Cardona esbozó la labor musical llevada a cabo por María Schmith de Aristoy basándose para ello en los numerosos programas de conciertos ofrecidos por el Grupo Filarmónico con su estimada colaboración, desde los primeros conciertos a inicios de la década de los treinta a base de canciones alemanas,

por el señor Cardona y el Grupo Filarmónico ofreció un breve concierto de cámara, que fue seguido por la actuación de unos nietos del señor Cardona Mercadal que bajo la dirección de su madre Lolita Mir cantaron algunas canciones en homenaje también a la familia Aristoy.

**ENTREGA DE UNA PLACA AL DR. ARISTOY**

Acto seguido hizo uso de la palabra el presidente del Ateneo, Guillermo de Olives Pons quien en atención al doctor Aristoy que no puede ver con sus propios ojos el Ateneo hizo una breve referencia del Ateneo en sí y del salón de actos en particular, instalaciones que el doctor Aristoy no conocía porque en su tiempo el Ateneo estaba alojado en otro inmueble. Guillermo de Olives habló también del espíritu que debe animar siempre al Ateneo y ofreció una placa de plata al doctor Aristoy en recuerdo de su reencuentro con Menorca y con el Ateneo, palabras a las que correspondió el doctor Aristoy agradeciendo de todo corazón las muestras de afecto de que habían sido objeto tanto él como su difunta esposa.

Fotos: Javier

